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前言

这是对第一财经旗下、国内第一档商业脱口秀互动电视节目——《波士堂》的一次文字呈献。
开播两年以来，《波士堂》不仅在上海地区赢得了广泛、忠实的观众，更通过东方卫视、数字电视以
及互联网在全国乃至境外树立了良好的品牌形象。
两年间有太多的精华值得回味，但又受时间局限无法重新再来。
现在，我们将节目记录在书中，献给所有关心这个节目，关注中国商界精英的读者。
一档节目的成功首先离不开一支有创造力和执行力的制作团队。
我要感谢杨晖以及她所带领的这支优秀的团队，是他们的倾力付出打造了这样一档具有标杆意义的节
目，为国内财经电视节目的策划制作开启了新的思维模式和表现形式，让财经访谈节目的面目焕然一
新。
《波士堂》从策划开始就定位为充满人文色彩和娱乐精神的高端人物脱口秀，希望能站在平凡人的角
度看精英，将轻松、睿智、人性化、平民化的电视表达手段充分融入到节目中来。
同时，他们还创新了与观众沟通的形式：通过尝试网络直播节目录制过程，使导演、嘉宾与观众得以
实时互动，将网络的个性化、体验化要素融入传统电视媒体中，从而对传统电视媒体如何顺应、满足
新数字时代下受众的需求进行了有益的探索。
《波士堂》两任主持人的付出和智慧也是其成功的不二法门。
曹启泰先生以他深厚的积淀和诙谐的言语，在现场时时激发出商界精英真实生动的_面。
他更善于把复杂的、看似高深的经济管理问题形象化。
比如对钱的论述，他说“生意是把别人的钱放到自己口袋里的过程”，“消费就是把你我的钱放在别
人口袋里的过程”、“经济就是你我他的钱互相之间流来流去”。
很多人因为《波土堂》记住了曹启泰，更因为曹启泰爱上了《波士堂》。
从曹先生手中接棒的袁鸣小姐则凭借她作为女性独特的知性、细腻以及专业的知识背景，在与嘉宾的
沟通中直击访谈关键，促发商界精英们更深层的财经思考和人生反思。
虽然二人风格不同，但“寓商业智慧于轻松、愉悦”的宗旨贯彻始终。
一档节目的成功更离不开一个优质的传播平台。
作为经国家广电总局权威认证，坐拥168.68亿元品牌价值的第一财经，是《波士堂》成功实现并不断
提升节目影响力的重要保证。
第一财经旗下电视、广播、日报、周刊、网站、研究院等六大平台为《波士堂》提供了大量专业独到
的财经见解以及丰富的商业精英资源，使《波士堂》自开播伊始，就拥有了强大的媒体整合优势，持
续锻造这样一档轻松诙谐又不乏财经深度的Boss脱口秀。
最后，我还要感谢所有《波士堂》节目中的Boss们，你们勇于“放下身段”，积极投入配合节目组的
策划，以不同寻常的方式去展现你们的价值理念和人生经历，这本身就是一种敢于挑战自我的企业家
精神。
我也要感谢两年来广大观众对于这档节目的关心和支持，无论是褒奖还是意见都令我们心怀感激，都
是我们精益求精、继续努力的动力。
于平凡的人性处寻找成长的力量，在轻松娱乐中领会生活和职业的至理。
我想这就是《波士堂》节目和这本书希望带给大家的。
高韵斐上海文广新闻传媒集团副总裁第一财经传媒有限公司董事长、总经理
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内容概要

《波士堂》（BOSS TOWN）是由第一财经呈献、唯众传播制作的中国第一档商业脱口秀节目，节目
主张“商道即人道，财经也轻松”。
　　每期邀请一位重量级企业家作为主角，同时邀请3位来自财经界、学术界、文化界知名人士组成
观察团，构成立体的话语互动体系，从不同角度观察，不同层面展现企业家的个人性情、商业传奇和
精彩人生。
节目大胆颠覆传统财经节目的表达方式，将轻松、睿智，人性化、平民化的电视表达手段充分融入到
节目中，对财经人物进行立体解读，还原人物本色，分享企业精英的个性魅力、商业智慧和人生哲学
。
观众看到的不是一个乏味的商业机器，而是一个真实生动、充满挑战精神的企业家形象。
　　节目推出之后，收视屡创新高，频频占据第一财经频道收视排名榜首。
首位主持人曹启泰荣膺“最佳创富节目主持人”称号，以及上海电视节“华语节目风采主持”最具知
性风范主持人大奖。
《波士堂》已成为上海乃至全国最受欢迎最具影响力的创新财经脱口秀节目。
媒体称《波士堂》是中国最新锐的财经节目，因为它比传统财经节目更好看，更具挑战精神，因而更
富有魅力。
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作者简介

高韵斐，1966年1月生，工商管理硕士、主任编辑。
现任上海市政协委员、文史资料委员会副主任，全国青联委员，上海市青联常委，上海新闻学会副会
长，上海电视艺术家协会副主席，上海文广新闻传媒集团第一财经传媒有限公司董事、总经理，第一
财经频道总监。
1988年7月起先后任上海电视台电视剧制作中心干事、经济部助编、新闻中心采访部编辑、副组长、副
主任，编辑部主任，台团委书记，1998年8月任上海电视台新闻中心副主任，9月任中共上海市委宣传
部新闻出版处副处长，2000年4月任上海有线电视台副台长，2001年8月任上海电视台副总编辑兼财经
频道总监、党总支书记。
1994年6月至1997年3月主持上海电视台名牌栏目《新闻透视》。
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书籍目录

序 高韵斐 王石：男人王石 牛根生：我们也是九死一生 江南春：用感动完成对自己最后的伤害 刘永好
：最喜欢吃麻婆豆腐和回锅肉 严介和：最优秀的人也是最悲哀的 张跃：我会比达&#8226;芬奇更强 周
成建：不走寻常路 郑永刚：比到最后是天分 俞渝：夫妻店不是缺陷 徐少春：爱江山也爱美人 唐骏：
大鱼未必选择大池塘 董明珠：公平与和谐是斗争出来的 跋 杨晖 再跋 曹启泰
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章节摘录

插图:王石：男人王石王石之登山家生涯曹启泰：他有很多的头衔，我不必介绍。
所有来过《波士堂》、坐在这把红沙发上的BOSS里，只有他被其他的老板提出来是心目中崇拜的对象
。
他是一位真正上过山的人，上过地理意义上的山，上过人生的山，上过你我心中的那座山，而且现在
他要在山顶跟大家一块儿聊聊。
听听这掌声，历久不衰，今天我估计有2／3的日寸问会花在掌声里，然后就结束了。
（王石：我再配合一下傻笑，是吧。
）血管瘤引发的登山癖曹启泰：我想先问您，是不是爱爬山的人都是因为不喜欢喧闹，觉得去山上安
静？
您爱上爬山的原因是什么？
王石：实际上没有什么原因。
（曹启泰：通常在什么样的情况下，您心头会有一种冲动说：不行，我该上山了？
）你说的情况，是在上了瘾之后。
但怎么上的瘾，好像也说不清楚。
我小时候一直特别喜欢爬山，一直在爬3000米以下的那种小山峰。
（曹启泰：3000米以下的小山峰？
能说这句话的人也不多。
）因为登山者所谓的高山就是雪山。
雪山呢，以前我也一直认为那是专业人士爬的，可望而不可即。
王石：1995年，医生诊断我腰椎有个血管瘤，说我下肢可能要瘫痪，以后就要卧床不起了。
当时我判断，可能下半辈子就要坐轮椅了。
我觉得坐轮椅当董事长应该没问题，罗斯福患小儿麻痹症坐轮椅还当总统了呢。
但问题是如果要去西藏，就很不方便了。
所以我当时想，赶快去趟西藏。
于是1997年我就去西藏待了一个月。
那趟旅行大概是我后来参加登山运动的一个契机。
王石：那趟旅行中，有两天为了去看珠峰，是在珠峰大本营过的。
那两个晚上，我和那里的两位登山家聊天。
他们说你这样的身体可以登雪山。
我说我行吗，他说可以，当然第一次不要先登珠峰。
（曹启泰：要经过一番准备。
）登雪山如果不训练，就这样去肯定是非常危险的。
他们说，可以先登个像6000米、6500米这么高的。
从西藏回来之后，我就找到中国登山协会，找了教练开始训练，差不多训练了一年吧。
1999年才开始登第一座雪山。
王石：我要去登雪山，还有另外一种心理活动。
当时我在万科，职务是总经理，但我闲着没事，主动要求不再干预新的管理团队。
这样对公司管理有好处。
但是我毕竟人在那里，精力又很旺盛，他们又都是老部下。
（曹启泰：哪怕你眼睛闭上，他们心里也会琢磨你在想什么。
）所以我觉得我必须离开，但是离开干什么却不知道。
如果没见到那两位登山家，有可能我会做其他的事，无非去航海啊，穿越沙漠啊。
一定是这样一些极限运动。
王石说面对大自然时，人是非常渺小的。
人们往往认为登山是征服了高山。

Page 6



第一图书网, tushu007.com
<<波士堂>>

其实人不可能征服高山，只是登山会使人们获益良多，会引发你从哲学角度去面对生死。
毫无疑问，人要追求比生命更久远的东西。
选择登山就像选择一种生活方式，欲罢不能。
在登山过程中最大的体会就是直面死亡，更是对自我的一种挑战。
登山高度和股票涨跌的双曲线金岩石：中国人的文化，对登山运动有一种抵触，叫做项礼膜拜、望山
仰止。
你登山上瘾的时候，是不是觉得你在跟中国的传统文化挑战？
王石：挑战也许说不上。
我少年时代，印象比较深刻的有两项运动。
一是打乒乓球，我当时也喜欢打，但连班队都没上去过，更不用说校队了。
再一个就是1960年中国登山队从北坡登上珠峰，这是当时中国人都很自豪的一件事情。
所以潜意识里，这种英雄主义的情结还是有的，觉得登上珠峰的人是大英雄。
我是2003年登上珠峰的。
但在2001年之前，我还从来没想过，珠峰对我来说一直是可望不可即的。
可是，随着雪山越登越多，我的骨子里也有了一种逆反的心态。
王石：中国人比较内敛，不愿意冒险。
尤其我是上市企业的董事长，为了股票也不能去登。
我万一出了事，股票下跌了怎么办？
我说那我为了股票，我什么都不能干了？
我就去。
你说不让我登，我非得去登。
我的这个行为中确实有这种逆反心理。
而且我说你也可以这样来理解：我之所以能去登山，离开一个月两个月，公司还正常运转，恰好说明
我这个公司是规范化的，公司管理是靠团队不是靠个人的。
大家还是会去买万科的股票。
王石：当然这是我自己的逻辑了。
但实际上；我的这种行为确实是传统的思维不大接受的。
只要我一进山，股票就微跌。
只要我从山上回来，股票就反弹上来了。
（曹启泰：随着您爬山高度的变化，股价也会相应上上下下，这是两条此起彼伏的双曲线。
）对，这种情况一直持续到了2003年我登上珠峰。
我也不知道为什么，大概应该感谢SARS。
因为那时正在SARS期间，大家都待在家里害怕出去，一听说有几个中国人主动去送死，去登珠峰，万
科的股票就噌噌噌往上涨。
我从珠峰回来之后，股民们才把登山的风险给消化了。
曹启泰：股价的起伏您一定是事后得知的吧。
在登山的过程中，您不会同时关心股价吧？
王石：我一直是知道的。
有海事卫星，在雪山上也可以随时了解股市的情况。
因为我是上市公司董事长，每天都得了解一下公司的交易情况，各方面的事情都要了解。
（曹启泰：就是在一个很出世的位置，做着很入世的举动。
）对，就是那样一种状态。
人家经常问我的身份，特别是我登上珠峰之后，常有人说我是一个著名的探险家。
我就很不情愿地说，我搞企业也搞得不错的，我的身份就是企业家。
企业家当然得关心企业的事情。
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后记

先谢谢您对这个节目的支持，这是我一直想说却没机会的。
我常常对关心《波士堂》的朋友说：要看原汁原味的《波士堂》唯一的机会就是到录像现场来，那是
长达150分钟一气呵成的直播！
无奈每一期的节目我们只能容纳几百人，于是您只能看见经过精心编辑的“浓缩”版本，在您欣赏的
同时我却终究有一点遗憾。
这个遗憾现在得到了补偿的机会，原汁原味的《波士堂》整理成为了一本您可以始终拥有，可以细细
体会，甚至可以反复咀嚼的书籍！
借着它，您将能够拾起遗珠，不再有遗憾。
借着它，或许我们还能期待您的反馈，等候您的共鸣。
至今，我已经完成了对这片土地上最杰出的60位企业家和经理人的访问。
他们涉足所有的事业领域，掌握若惊人的资源，怀拥着傲然的财富，引领着经济的走向，续写着成功
的定义。
对我而言，这个收获远超过上60堂课，读60本书，这是一个千金难买万金不换的机遇，我深深为此感
到幸运，并时刻珍惜。
60位“波士”过“堂”，我最大的体会是什么？
是“人性”。
他们性格中都有着闪闪生辉的光亮处，是性格决定了他们的成就。
在你开始阅读《波士堂》之前，我会提请您，别急着在意他们有什么际遇，别斤斤计较他们有什么条
件。
您需要的，是仔细品味他们的决定和抉择，学习他们的观念和思维，体会他们的性格和信念。
我相信，下一位坐在《波士堂》的红沙发上的人，可以就是您！
因为是什么样的人，才能做出什么样的事；最终是什么样的成就，才决定您是什么样的人。
曹启泰
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媒体关注与评论

《波士堂》节目，我觉得蛮特别。
刚开始觉得跟传统的节目不大一样，我算是老江湖了，也感到有点忐忑。
但是越往下做呢，越觉得有意思。
尤其看了编导在深圳我的办公室拍的片段，非常喜欢。
录这个节目非常愉悦，我愿意为大家推荐企业家。
万科集团董事长 王石《波士堂》这个节目办得比较活跃，有特色、有创新。
在这种和谐、风趣的格局下，讲述了人生，讲述了理念，讲述了发展。
我觉得办得挺好的。
新希望集团董事长 刘永好《波士堂》登堂入室，一览无余。
我感觉，在这里跟大家一块儿交流，没有任何的遮掩。
我看见了大家怎么用目光、用浯言来解剖我。
这样的一个过程，对我的灵魂也是一次洗涤。
感谢《波士堂》。
北京万通地产股份有限公司董事长 冯仑这个节目挑战了中国传统商业文明，中国传统强调的是“藏”
，但现代商业讲的是“透”，透而不明。
商人说“道”大多瞎话，传奇也多是假的。
但这个节目却力图呈现商人真实的一面。
国金证券首席经济学家 金岩石《波士堂》这个节日整体的感觉，可以用“三笑”来形容，笑谈商业，
笑看人生，最后希望笑傲江湖。
金蝶国际软件集团有限公司主席 徐少春《波士堂》，丰富堂!就像洗桑拿一样，它有温情，有热情，
也有煽情。
群邑集团大中华区CEO 李倩玲本色毕露，本像尽显，这个才是一个真实的、能让大家接受的人，才是
具有人格魅力的人， 《波士堂》正是让观众感受到了中国企业家的本色。
北京师范大学艺术与传媒学院院长 黄会林我觉得节目耳目一新，非常具有独创性。
财经类节目做得这么轻松好看，我觉得非常感动。
北京大学电视研究中心主任 彭吉象我们说《波士堂》这个节目之所以好，是因为对于娱乐的本质，对
于电视媒介本身的一个特点，它有非常自觉的排列，这就是它的魅力所在。
中国人民大学新闻传播学院副院长 喻国明这个节目好就好在，它不端着。
社会学者 司马南这档节目真正的精彩在于它有唯一性和原创胜，它颠覆了传统购经节目的表达方式，
可以说创造了一个新品类。
它让我们相信，大商业的背后有大文化，而大文化必定靠大人格来支撑。
北京师范大学艺术与传媒学院副院长 于丹
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编辑推荐

万科集团董事长王石，新希望集团董事长，刘永好北京万通地产股份有限公司董事长冯仑，北京师范
大学艺术与传媒学院副院长于丹联袂推荐。
《波士堂:商道即人道》中国第一档商业脱口秀电视节目。
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